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研 修 報 告 書

令和 7年 2月 20日

長浜市議会議長 高山 亨標

長浜市議会議員 岩川 信子

私が出席した次の研修の結果について報告します。

1.研修名    地方議員研修会

21研修 日時   令和 7年 2月 12日 (水 )

3.研修場所   京都 JAビル 地下 1階 10写 室

4.研修テーマ  自治体病院の基礎と課題

5。 講師     城西大学経営学部 伊関 友伸教授

6。 調査内容感想等

・研修 の 目的

研修 では、自治体病院の基礎知識を学び経営の課題について理解を蚕 し

特に新型コロナウィルス対応を含む自治体病院の「医療の砦」としての役割、経

費3数化の視点、財政支援の仕組みについて具体的な解説があり。伊関教授墜、長

浜市の医療に精通しておられ、実情に即した具体的な事例を交えたご指導を頂

握し、今後の医療政策や病院運営の改善に向けた対策検討の基礎を築くことと

目的 としています。
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・研修の内容

(1)自 体病院の役割 と

。地域医療を支える公共病 の役割 と医療の砦 1論

自治体病院は、地域住民の健康を支える重要な存在であり、特に採算が取れ

にくい救急医療やへき地医療、高齢者医療などを担つている。民間病院では対応

しい ことで の ヤ｀

また、 コロナ ウィル ス感染の流行時 醍闇病院では彰 け入れ を限 るケー

スが多い中、自治体病院は積極的に患者を受け入れ、医療崩壊を防ぐ役割を果た

した。これは、自治体病院が感染症対応などの公的責任を担う必要生を示してお

り、 岸ゝ の機能を 持・強化する があると されたハ

・ 長 市における自 院の重

市の医療体制 舶域特性 の人 口動熊 ″反映 した辛、のとなって り、自

治体病院が果たす役割が特に大きい。都市都 と比べて医療資源が限られる中で

自 院が適切 る る の律康を守 る たなる^

(2) 白治体病院が える主な課題

。① 難 と経営の 含ヒ′l生

自 体病院は多 く 未車経 営 となってお り、財政 で の 詩締可能 大 芦 オ食

課題となっている。特に、医療費抑制政策や診療報酬制度の影響を受け、病院経

営の厳 ぷが増 してい

。② 療人材の確保 庁 着

地方の自治体病院では、医師や看護師の確保が厳しく、特に専門医の不足が

岳浜市で 幸、、医 人木オの確保が今後の誤畢買であるハ深亥1であ
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・⑥病 院の経営形熊 と渾営 の i商 正 イ竹

市が考える指定管理者制度とは、自治体が病院の運営を民間企業や医療法人に

委託する仕組みだが、長浜市の地域医療の仕組みを考えるとこの指定管理者制

度は適 さない との伊関教授は 講か ら述べてお られたぉ

以下の点 挙げられている。

。長浜市の自治体病院は、 民の健康を支 る公共性 の高い 関で、

単 な 般恭樗業とは異なる ^

_l指定管理制度に移行すると、病院の方針が短期的な収益重視になりやすく、

地域 療 の 持続的な発 展の肪 げにオFる 可能性 が あ る ^

・ 自 院の職 員は、指 理待li産になると 用の継続 は難 しく一時的な、

解 雇 テFり 退職金の支払いが発生 し、市の 後担が増加する

ある。

(3) 耳唸イヒガイ ドライ ンルバ ッファーの

伊 F姜司教授 白治体病院は単 る経 営効 率イ比で はか で、「バ ッファー (籍斯奪オオ)I

として 務′持つべきと述べ たハ 具体的には、

・民間病院と競合する分野もあり、適切な役割分担が求められる。また、民間

病院 と連携 しながら地域医療をさせる仕組みづくりが必要と

れる採箪性の追求で オFく 、持続可能な

↓

バ ッファー としての医療

・新興感染症や災害など突発的な事件の対応

。後期高齢者の急増に対応した医療の提供

。地域の医療人材不足への対応  (待遇を良くする)

・効率的で質の高い医療の実現 (人間ドンクを充実するなど)

単
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(4) の仕組み と白 隣の渾営

自治体病院の経営を安定化させるためには、地方財政の仕組みを通切 1■活用

することが重要であることをのべ られていた。

・不 箪 地 区の特別交付 :戻療繰 供 が 難 士l'競で l政、特別 ″活 用

し 治体病院の運営を す ることが

・過疎 の活用 :過疎債地域における医療提供を維持するために、過疎債

(過疎 競 白立倅淮特別交付金 ) 白治体の設備更新や人 こあてる。

交付耕,(普通交付 )の商正配分 :医 機 閣の種営 におセヽ て 、

自 付税 を適切 に配 し自治体病院の安定運営 支 える必要

がある

・研修の結果を本市にどのように反映させるか

今回の石汗修 力涌 して、自治体病院が果々十符割の大きさとと ぅヽtこ、経営や源営

における くの課題 を改め 識することができ

自治体病院は、地域住民の生命と健康を守る「医療の砦」としての役割をはたし

ており、単なる経営効率化ではなく、地域医療を維持するための戦略的な運営が

必要である。

待 に長浜市 お lす る自治体病院の滴切 種 営 モ ア ル の重要性 にっぃて深 く学ぶ

機会 となつたれ長浜市の湖 院では、老朽化が んでお り、過疎債 活用 し、

早急 に建て替 夕 るべ き と私 甲′力沐べてきたハ今同の石罪修で参考 ′£る病 院

の一例 として、呑川県三善市立み μ止市民病院が 介 ぷれ この病 ι士、会 派

の視察で 幸、訪れた病院であ り、病 室 の来本 オール個 室化 ど'い う先進 オ£耳支糸Rみ

を行 っている

長浜市においても、今後の人口減少や高齢化の進行を見据え、湖北病院の再建時

には一般病棟・療養病棟に加え、地域包括ケア病棟も多く設置する必要があると

考 えてい るぉこの よ うた医療体制 を整 えることで、長浜市の住民が

域で安心

長 浜 市 議 会
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また、長浜市病院財政の健全化を測る、将来負担率を講演中お話 しされて、現在

の長浜市の将来負担率をみると全国的また、他市 と比較 しても長浜市は低 く、

健全な経営がなされているとの説明を受けま した。この健全な運営を維持 して

い く上で 、今後の医療施設の整備や渾営のあ り 務歩絵討 し、最適 で地域医

療 を支 えてい く事を求めていカゝ潅ければならなしヽ 1

長 浜 市 に お け る 白 治 体 病 院 の 渾 営 に つ い て

「指定 度がそぐわない |チ甲由についても 納得できる説明があった∩

自治体病院の運営は公的機関として主体性を持ち、地域に根差 した安定 した医

療繰供 を つ μが重要である >強 く認識 したぉ短期的澄経営効率の向 Lのみ

最優先で る ハ

また、 産な医療設備 と専 F日 医の確保 考 が 白治体 に つ て 大 きオ盆財 である^

の か

続けていきたい。今回の研修で受けた知見を活かし、地域医療の未来を見据えた

取組み を め て い く所存で あ る ^
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